

EL CORREO DEL NORTE

Diario Regional Tradicionalista

FRANQUEO CONCERTADO

No se devuelven los originales

SUSCRIPCIÓN

España: Trimestre, 4 pesetas.—Semestre, 8.—Año, 16. Extranjero, 34.

NÚMERO SUELTO, CINCO CÉNTIMOS

Redacción y Administración

TELEFONO 274 **Oquendo, 9, bajo.** APARTADO, 54

INSERCIÓN

En 1.ª plana, 1,25 pesetas línea.—En 2.ª, 3.ª y 4.ª, precios convencionales. Esquelas de defunción desde 10 pesetas en adelante.

La conflagración europea

Los austriacos siguen su avance en los Cárpatos

Los albaneses invaden territorio servio

La liberación de los mares

Para EL CORREO DEL NORTE

La lucha heroica de la flota alemana, que probablemente seguirá teniendo en jaque a la alianza naval franco-inglesa hasta el fin de la guerra, será el primer paso que las otras potencias den para libertar los mares de la deprimente hegemonía de la pérdida Albión. Todos los pueblos marítimos del mundo sufren y gimen bajo la piratería que ejerce Inglaterra contra sus barcos mercantes, usando y abusando del concepto de contrabando, y bajo la tiranía con que procura destruir su exportación. El «Times» y el «Morningpost» han tenido forzosamente que dar cuenta de las gestiones realizadas en Norte-América por los comerciantes y armadores yanquis para que los miembros del Congreso intervinieran en favor del comercio americano, influyendo a fin de que este encuentre abiertas las puertas en todas partes.

También los periódicos italianos, incluso los francófilos más desesperados, levantan la voz al cielo contra la captura injustificada de sus barcos mercantes. La entrevista de los tres reyes escandinavos no obedece a otro móvil que a los enormes perjuicios que la navegación de sus países ha sufrido y sigue sufriendo con la conducta de los ingleses.

Se habla mucho de las simpatías que existen aquí y allá, hacia Alemania y contra Inglaterra, ya en favor de ésta y contra aquella. Sin querer negar el valor de estos sentimientos desde el punto de vista político, hay que confesar que los intereses de los pueblos están y deben estar muy por encima de las simpatías o antipatías que puedan nacer de cualquier afinidad de razas o civilizaciones.

Las naciones neutrales deberían estar ciegas para creer que la tática alemana les produce daño alguno y negar que Inglaterra tiende únicamente a martirizarlas, molestarlas y explotarlas en el propio interés de la defensora de las naciones débiles. Si Alemania logra poner fin a la piratería inglesa, que en ninguna ocasión había sido tan peligrosa como en el actual conflicto, habrá realizado una de las proezas más grandes de cuantas registra la historia de la humanidad, comparable con lo más grande y sublime que ha creado hasta ahora el espíritu de esta nación.

Lo que significa la reforma y la poesía en los tiempos de Goethe y Kant, eso significa ahora, desde el punto de vista político, la liberación de los mares del dominio inglés. Claro está que Alemania lucha en primer término para sí misma, pero no por ello hay que negar que todos sus esfuerzos y los ríos de sangre que derraman sus hijos redundarán en provecho y beneficio de todos. Esta es cosa que saben los centros comerciales de todos los países del mundo, de suerte que, en cuanto a la actitud de los neutrales, podemos mirar una ceguera, repetimos, el querer defender, tranquilos hacia un porvenir no remoto. Sería por algún motivo cualquiera, los intereses de Inglaterra, la tirana de los mares.

Si el presidente de los Estados Unidos y su Secretario de Estado dan a entender al señor Schwab, constructor de barcos, que no conviene entregar a Inglaterra los submarinos encargados por dicha nación, es porque Norte-América se da cuenta de que hay cosas más importantes y necesarias que fortalecer de esta suerte la flota de guerra de nuestros enemigos. Sin dudar un solo momento del sentimiento de justicia y equidad de los gobernantes de la gran república americana debemos aceptar, sin poner en tela de juicio la generosidad de los gobernante yanquis, que sus hechos y acciones han sido dictados única y exclusivamente por el bienestar político y económico de la nación. El gobierno americano permite la exportación, a Europa, de grandes cantidades de armas para la guerra europea, sin embargo de saber que con ello sólo favorece la causa de nuestros enemigos, dadas las condiciones en que se lleva a efecto la navegación de los países neutrales.

Italia, una de las pocas potencias de primer orden que no están comprometidas en el conflicto, obra igualmente bajo el mismo influjo que predomina en los Estados Unidos, si bien no tan exclusiva ni determinadamente, puesto que sus intereses dependen de gran parte del resultado de la campaña. Después de haberse puesto de acuerdo con el gobierno de Rumania, eade oza Italia todos sus esfuerzos hacia un fin puramente práctico, el de intervenir, según han dicho Salandra y otros oradores italianos, en el momento oportuno para dar mayor fuerza a sus peticiones.

En cuanto al Mediterráneo, Italia ve amenazada su navegación por los mismos peligros que corre el comercio marítimo de todos los pueblos de la tierra. Los políticos italianos, ante los que se levanta el espectro amenazador de Gibraltar, Malta, Chipre y Egipto, reconocen el peligro que corre la nación con la victoria de los aliados. El senador Barzoletti lo dijo bien claramente en el discurso pronunciado en el Senado italiano el 14 de Diciembre: «Afirmase que el avance de Austria-Hungría por los Balcanes es una amenaza para Italia, pero se olvida, al parecer, que si las potencias

Centrales llegan a ser vencidas, Adriático será un mar eslavo y el Mediterráneo permanecerá nada más que a Inglaterra y Francia».

En el discurso pronunciado por Salandra en la sesión del mismo día hay una frase que ha pasado hasta ahora desapercibida, pero que debemos sacarla del caos del olvido por sintetizar el espíritu de Italia. Al decir el senador Molmenti que lo más práctico para Italia hubiera sido declarar su neutralidad después de las oportunas negociaciones, repuso el Presidente del Consejo de ministros: «Si hubiésemos regateado nuestra neutralidad, la hubiésemos deshonrado». Esta afirmación destruye de una vez para siempre los rumores que circularon después de haber estallado la guerra acerca de que el gabinete romano había prometido guardar la más estricta neutralidad bajo la condición de garantizar, terminada la guerra, la adjudicación de la parte de territorio italiano que pertenece actualmente a Austria. Prescindiendo de que el carácter y renombre de Salandra garantizan la verdad de lo dicho por él en el Senado italiano, hay que hacer constar que los propios ministros maquinavelistas se equivocan únicamente en lo que harán en el futuro, pero no en lo que hicieron hace dos a cuatro meses ni en lo que pueda someterse a una revisión en las actas de la nación vecina.

Ahora bien: las declaraciones de Salandra, hoy de más valor que nunca tienden a tranquilizar la opinión de Austria-Hungría y Alemania solamente en lo que se refiere al pasado mas la deja a oscuras en cuanto al porvenir. De sus discursos y del de los otros oradores de talla se desprende que Italia se reserva del derecho de extender su territorio en caso que alguno cualquiera de los grupos de potencias quiera aprovechar la victoria de sus armas para despojar al vencido de esta o aquella provincia o de cualquier colonia.

Más de un orador ha dado a entender en el Parlamento italiano que a la menor conquista territorial en los Balcanes expondrá Italia sus pretensiones y reclamará el premio de su neutralidad.

No ha sido en los Balcanes, sino en el Egipto donde ha habido una alteración de trascendental importancia con la incorporación a Inglaterra de la antigua tierra de los faraones. La Gran Bretaña declara, al cometer aquí un acto contra el derecho de gentes y sin precedentes en la Historia, que al pasar la guerra procederá en el acto a levantar las capitulaciones en Egipto. Ahora bien; si Inglaterra llega a conservar su dominio en Egipto, cosa que no puede afirmarse rotundamente mientras las tropas otomanas sigan avanzando en todas partes, tenemos una expansión territorial de primer orden, un recrudescimiento del absolutismo inglés en perjuicio, no solo de las potencias centrales, sino de todas las naciones marítimas especialmente las del Mediterráneo.

Hallándose ahora el Canal de Suez en territorio nominalmente inglés, la Gran Bretaña procurará sacar de él el mayor provecho posible, a despecho del gobierno italiano que ha dado orden a sus cónsules en Egipto de no emprender el menor acto que pueda ser interpretado como el reconocimiento, por parte de Italia, del protectorado inglés. En breve veremos si esto es todo lo que los italianos tienen que responder a la conducta de la pérdida Albión.

¿Y los Estados neutrales? Estos permanecen mudos ante la incorporación de un territorio por el que pasa uno de los canales más importantes del mundo. Todos los pueblos neutrales amudecen, callan, haciéndolo tal vez con la esperanza de que Inglaterra sea despojada de esta preciosa joya y de que la flota alemana sepa darle una buena lección a la inglesa y la deje en condiciones tales, que ni aun en caso de vencer se halle en estado de dominar en los mares como lo ha venido haciendo hasta hoy.

Las naciones neutrales confían la defensa de la libertad de los mares a la potencia marítima más joven de la tierra, a la que en el breve lapso de quince años ha sabido crear una flota de guerra poderosísima, capaz de contener y condenar a la impasividad a la más grande del globo. Quince años han bastado para que el país de la más perfecta organización y de la mayor instrucción técnica disponga de una flota inferior en número a la inglesa, pero considerablemente mayor que ésta en cuanto a gallardía, valor, resistencia y valentía. Una de las sorpresas más grandes de la actual guerra es el miedo con presas mas grandes de la actual guerra es el miedo con que los dreadnoughts y superdreadnoughts ingleses buscan refugio en los puertos de la costa occidental de Inglaterra para no ser atacados y destruidos por los submarinos teutónicos. El espíritu y el valor de los alemanes han hecho ceder, pues, a la masa mayor, aunque sin poder evitar que sigan tiranizando los mares y paralizando el comercio de los países neutrales. Habrá que hacer todavía esfuerzos considerables, enormes para acabar de una vez para siempre con la tiranía de los ingleses; pero una vez conseguido esto, podrán

congratularse las naciones de haber obtenido un regalo verdaderamente imperial. Esto será lo que el mundo deba a la entrada de Alemania en la fila de las potencias mundiales.

ENRIQUE FRIEDJUNG, Viena

MALESTAR PUBLICO

Conflicto obrero

(Por teléfono) Madrid, 14—11 n.

Pidiendo limosna.—Excitación popular.—La guardia civil.

Telegrafían de Sanlúcar que se acentúa la gravedad de la crisis obrera en Chipiona. Los obreros imploran la caridad pública.

El alcalde gestiona inutilmente socorros del gobernador y de los diputados a Cortes y provinciales.

Los ánimos están muy exaltados y se temen disturbios. Con tal motivo, han salido para Chipiona fuerzas de la Guardia civil, al mando del teniente Pando.

El convento de los franciscanos reparte diariamente cien raciones, cantidad escasísima con relación al número de necesitados.

El Ayuntamiento se ha reunido para tratar una de las mayores calamidades que pesan sobre Chipiona.

Ayer murió de hambre una mujer que llevaba tres días sin tomar alimento.

Es tal el hambre en Chipiona, que un grupo de obreros sin trabajo se dirigió hoy a un pinar público y cortó una veintena de pinos para vender la leña y poder comer.

La benemérita custodia el pinar. Pasan de 2.000 los obreros parados.

Ha marchado a Chipiona toda la Guardia civil que había en ésta, llamada por el alcalde ante el temor de que surjan desórdenes, pues los grupos de obreros famélicos recorren las calles en actitud levantisca.

La población obrera de Chipiona está desesperada ante la grave situación que atraviesa por la carencia de trabajo y la carestía de las subsistencias.

El malestar en Sevilla.—Intento de asalto.—En el Ayuntamiento.—Peñor del alza.

Durante todo el día de hoy numerosos grupos de obreros sin trabajo se estacionaron frente al Ayuntamiento.

A última hora unos 500 trabajadores se dirigieron a una tahona establecida en la calle de Albareda e intentaron asaltarla, produciéndose la natural alarma.

Del Gobierno civil salieron varios guardias de orden público e impidieron que se realizara el asalto. También acudió el gobernador, aconsejando calma y prometiéndoles resolver el conflicto.

Los obreros se disolvieron sin incidentes. En la sesión del Ayuntamiento se ha tratado de la carestía de las subsistencias, que cada día es mayor.

El alcalde atacó a los agiotistas, pidiendo al Cabildo, que acordara pedir al Gobierno nuevamente que impida la exportación del trigo y del ganado a las plazas de Africa y que apruebe con urgencia la ley de subsistencias.

Solicitó también el alcalde que se le autorizara para hacer gastos urgentes.

El Ayuntamiento acordó todo lo propuesto por el alcalde.

En todos los barrios populares de Sevilla han aparecido letreros pidiendo el abaratamiento de las subsistencias.

Mañana serán exportados a Suiza 25.000 sacos de avena y cebada.

Se ha celebrado la anunciada manifestación obrera organizada por los empleados del servicio de movimiento de los tranvías y sus suplentes contra la carestía de las subsistencias.

Los manifestantes se reunieron en la Alameda de Hércules, llevando un cartel con letreros alusivos.

En actitud correcta y con mucho orden dirigiéndose por las calles céntricas al Ayuntamiento.

Las autoridades habían tomado exageradísimas precauciones.

Acompañó a la manifestación durante todo su recorrido una compañía de agentes de Seguridad.

En las inmediaciones de la Casa Capitalar había retenes de la Guardia civil.

Al llegar al Ayuntamiento una Comisión de manifestantes se presentó al alcalde y formuló las siguientes peticiones: establecimiento de tahonas reguladoras y baja en el precio del pan hasta la suma de 60 céntimos la hogaza de 1.300 gramos.

El alcalde les contestó que lo era imposible acceder a sus pretensiones, que perjudicaban a los industriales hasta el punto de tener que cerrar sus establecimientos.

Los obreros entonces le suplicaron que se dirigiera a los acaparadores pidiéndoles que, por caridad, limitaran las enormes ganancias que obtienen.

Repuso el alcalde que había celebrado conferencias con algunos de ellos, y al indicar los obreros el deseo de que les dijera sus nombres, se negó aquél, diciendo que nombrarlos valía tanto como exponerlos a las iras populares.

Ultimamente propusieronle los manifestantes

que tomara la iniciativa de una reunión magna de exportadores y acaparadores, y tampoco lo consiguieron, pues el alcalde les dijo que le parecía mejor conferenciar con ellos privadamente que tratar el asunto en asamblea pública, lo cual sería contraproducente, pues nunca llegarían a ponerse de acuerdo acerca del precio.

La Comisión poco satisfecha de su escasa fortuna, se despidió y la manifestación se disolvió ordenadamente.

Después conferenciaron el alcalde y el gobernador sobre las peticiones de los obreros. Esta noche se reúne la Asociación de tipógrafos para tratar del mismo asunto.

En Castellón.—Mil doscientos pobres en el Comedor de la Caridad.—Asamblea en el Ayuntamiento.—Para dar trabajo, supresión del capítulo de fiestas.

Dicen de Castellón que, efecto de la crisis del trabajo, agrárase por momentos la situación. Al comedor de pobres que sostiene la caridad de los castellonenses han acudido hoy 1.200.

En el Ayuntamiento se ha celebrado una asamblea con el fin de tratar de resolver en parte la crisis. La han presidido el gobernador civil, el alcalde y el presidente de la Cámara de Comercio y han asistido la mayoría de los contribuyentes.

El local estaba lleno de público, en su mayor parte compuesto de braceros.

El gobernador, el alcalde y los señores Gimeno, Guinoy, Peris, Gasset y Martín han pronunciado patrióticos discursos y se han entablado acaloradas discusiones en queja del abandono en que se tiene a esta comarca.

Se han presentado varias proposiciones, acordándose que el Ayuntamiento, desde mañana, agote los capitulos de su presupuesto dedicados a imprevistos y fiestas para proporcionar trabajo; que el domingo se reúnan en el Gobierno civil con el gobernador los presidentes de la Cámara de Comercio y Agrícola y de la Junta de obras del puerto, los de los Sindicatos de Mijares y Rambla y los alcaldes de Burriana, Villarreal, Almazora y Castellón, para moderar los envíos de cajas de naranja, única forma de poder continuar la confección; que el Ayuntamiento haga un presupuesto extraordinario destinado a realizar obras municipales, y finalmente, que el martes se traslade una Comisión a Madrid con el objeto de conseguir créditos para cuando se agoten los anteriores.

En Santa María

Carnaval santificado

El sermón a la asociación del Apostolado de la Oración, pronunciado ayer versó sobre la modestia cristiana en el vestir.

Dos son—decía el predicador—los vicios que se desvían del vestido, el lujo y la inmodestia.

El lujo en el vestido consiste en exceso de adorno y en exceso de precio, pero tiene en algunos casos el atenuante de la calidad de las personas, así que en una señora es lujo en una reina no lo es.

Pero lo que no tiene nunca atenuante es la inmodestia en el vestir.

El mostrar lo que debiera estar oculto lo que es motivo de pecado, no admite atenuación.

La inmodestia en la mujer, es un mal gravísimo, porque corroe las sociedades, y los desquicia.

Peró no crean los inmodestos, que esto se puede hacer impunemente porque en el pecado llevan la penitencia.

No hay mas que recorrer el Mundo pagano y ver la condición social, que en él tiene la mujer, y se la ve reducida a la esclavitud, tanto en el mundo pagano antiguo como en el moderno.

El cristianismo, proclamando que la mujer tiene un alma igual a la del hombre, dignificó a la mujer, haciéndola compañera del hombre, no su esclava.

Pero, si la mujer se aparta del Cristianismo, se hace pagana, se hace inmodesta, vuelve a la primitiva esclavitud; ejemplo de esto los tenemos ya en ciertas naciones, donde la mujer con el frecuente divorcio ha descendido de su papel de esposa y de madre.

La sociedad trata a la mujer, como desea ser tratada, si la mujer, no se respeta, a sí misma la sociedad no la respeta, si la mujer no quiere aparecer digna y virtuosa, la sociedad la considera mujer alegre, y se atreve a cualquier atrevimiento. La sociedad, la adula, pero la desprecia y le ata las manos con cadenas a veces de flores, pero con cadenas.

En Orihuela se ha iniciado la Cruzada de la modestia cristiana se ha iniciado la rebeldía de nuestras damas españolas, contra los atrevimientos de los modistos parisienses, y los descoccos de los modelos de las modas, que no son duquesas ni princesas, sino, unas pobres desdichadas estrellas fugaces de las carreras de Longchamps, o de los boulevares.

Este ha sido en una rápida síntesis lo que con la elocuencia de la verdad, espuso el P. Albu en su notable oración.

El dinero para la guerra

Actividad económica

(Por teléfono)

Madrid, 14—11 n.

El Banco de Inglaterra ha abierto una suscripción de diez millones de libras esterlinas en bonos del Tesoro ruso, emitidos al 95 por 100 y por un año.

El presidente de la República francesa ha firmado un decreto autorizando la emisión de obligaciones de la defensa nacional.

Dichas obligaciones producirán un interés de 5 por 100, serán emitidas a 96,50 y serán reembolsadas a la par por sorteos hasta el 16 de Febrero para 1920.

Telegrafían de Amsterdam que han sido suscritos 225 millones de florines del empréstito de 275 al 5 por 100 de interés.

Cuarenta millones de éstos han sido facilitados por la banca neerlandesa.

Todo buen jaimista debe favorecer a su periódico.

El medio más eficaz para conseguirlo, es suscribirse y anunciarse.

VERGARA

Don Ramón Iñarra

FALLECIMIENTO SENTIDO

La secreta enfermedad que venía sufriendo pocos días (padre de nuestro querido corresponsal) este fervoroso católico y honrado caballero de cuya agravación hablémos días atrás tuvo funesto desenlace el viernes último. La noticia de su muerte causó general sentimiento al ser conocida pues el señor Iñarra en su vida ejemplar en extremo era querido y respetado por todos los que tuvieron la dicha de tratarle. Este buenísimo señor que hasta el momento no dejó de encomendarse a Dios expiró rodeado de su cariñosa familia.

Los testamentos de pésame empezaron a llegar a la familia del finado desde muy temprano, figurando en primer término el Arcipreste señor Landa, alcalde señor Reacabeitia, clero parroquial, otras muchas autoridades e infinidad de personas.

ENTIERRO Y FUNERALES

A las diez de la mañana su puso en marcha la fúnebre comitiva presidida del clero parroquial.

Abría la marcha niños de la Casa Misericordia. Detrás del fúnebre marchaba la presidencia del duelo que formaban el señor Alcalde, párroco de Arechavaleta, reverendos Padres Dominicos, capitán de miqueletas, sacerdotes, representaciones de Arechavaleta, Monragón, Anzuola, Libar, Placencia, Oñate, Elgoibar, Motrico; asociaciones de la Adoración Nocturna, Venerable Orden Tercera de Santo Domingo, Corazón de Jesús y Rosario Perpetuo a que pertenecía el finado en el que han perdido un miembro constante y fervoroso, pues puesto que era puntualísimo en el cumplimiento de los deberes de las asociaciones respectivas.

En el acompañamiento figuraba todo Vergara y nunca se ha podido emplear esta frase con más propiedad, pues en él se veían comerciantes, industriales, hombres de todas las profesiones, en una palabra todas las clases sociales, desde las más ennobrecidas a las más modestas, confundidas en un sólo sentimiento el de rendir el último tributo de cariño al amigo de todos.

Pocas veces quizá se haya visto en Vergara tan grande concurrencia de fieles en un oficio fúnebre como la que había ayer en la iglesia de San Pedro, pues basta indicar para dar una idea que la concurrencia llenaba por completo las naves. Celebró la misa el cura ecónomo de Arechavaleta don Felipe Zubeldia, asistido por don Miguel Zavala, y don Manuel Garicano, cantando admirablemente la capilla reforzada con valiosos elementos el «Invitatorio» y el «Liberame».

Al lamentar pérdida tan sensible nos asociamos íntimamente al duelo general por su muerte, dando a su familia nuestro sentido pésame y en especial a su hijo don Ignacio Iñarra, diligente corresponsal nuestro.

TODO EL MUNDO DEBE LEER EL SECRETO de LORD KITCHENER

Obra de inimitable gracia y de indiscutible actualidad, de CIRIOI VENTALLO De venta en todas las librerías.